



21 nouveaux circuits de randonnée pour la métropole du Grand Nancy

En juin 2018, le comité départemental 54 remportait le marché de création de 21 nouveaux circuits de randonnée irriguant les 20 communes de la Métropole du Grand Nancy. Après différents aléas (élections départementale, métropolitaine, Covid), le feu vert a été donné, en juin 2022, par le maître d'ouvrage, la direction de l'urbanisme et de l'écologie urbaine de la Métropole, pour la création de ces circuits.

La maîtrise d'œuvre (reconnaissance terrain, balisage, ...) a été réalisée par les baliseurs des associations grandnancéennes (ARSEM et Saulxures Rando 54) en partenariat avec les Sonneurs de la Côte de Pagny-sur-Moselle. L'ensemble des opérations a été terminé en juin 2023.

Ces circuits, organisés selon 5 thématiques (balades aquatiques, balades nature en ville, entre ville et campagne, histoires de patrimoine, coteaux et forêts), sont tous balisés dans le sens horaire avec un balisage spécifique créé à cet effet. Les points de départ se situent à des stations de bus ou d'arrêts de TER. Ils s'inscrivent dans la démarche fédérale « Marche en ville ».



La communication relative à ces circuits est en cours. Voici le lien permettant l'accès à leur descriptif : rando-fiche et tracé gpx : <https://www.grandnancy.eu/sortir-decouvrir/la-metropole-a-pied>

à Métropole à pied

O1 Au fil de leau

13 km Difficulté 2/5 +163 m

Départ : Ligne bus T3 - Arrêt La Meurthe, Tomblaine
 Tél. : 03 83 20 20 66 / 03 83 20 66 06
 03 83 74 45 37 / 03 83 74 45 37

BALISAGE

Particularités
 Circuit balisé de randonnée en sentier en G3000

En chemin...
 La gare de la Meurthe à 10 min à pied
 La gare de la Meurthe à 10 min à pied
 La gare de la Meurthe à 10 min à pied

Pour davantage de détails
 - Retrouvez ces circuits dans le guide de la Métropole du Grand Nancy
 - Pour plus de détails sur les itinéraires de randonnée, consultez le site www.grandnancy.eu
 - Retrouvez sur l'application Ma Rando un ensemble de parcours urbains et de balades départementales

L'application fédérale Ma Rando est en cours d'enrichissement de ces circuits, de même que l'application départementale « Balade 54 ».

La Grande Randonnée vers Paris 2024



La manifestation « La Grande Randonnée vers Paris » organisée dans le cadre des Jeux Olympiques et paralympiques de Paris 2024 sera l'occasion pour la Fédération Française de la Randonnée pédestre de proposer aux randonneurs et à aux concitoyens un bel événement national, participatif, créatif, solidaire et éco-responsable, avec ses déclinaisons territoriales.

« La Grande Randonnée vers Paris » consiste en une mobilisation collective du réseau fédéral (comités régionaux et départementaux, clubs) autour d'un événement. C'est aussi une nouvelle manière de mettre en synergie les différents acteurs, de créer de nouvelles alliances, de dynamiser les territoires. Elle doit servir la notoriété des régions, de notre Fédération et de son réseau de GR® tout en valorisant l'engagement, le savoir-faire et l'expertise de l'ensemble de nos bénévoles.

Il s'agit d'une grande itinérance au départ de 16 villes métropolitaines et composée de 600 étapes qui seront jalonnées d'animations, sur plus de 10.000 km, qui empruntera les GR® et GR® de pays et convergera vers Paris. **L'arrivée est prévue le 10 mai 2024** sur le GR®75.

Représentants de la Fédération, ce sont à ce jour **22 ambassadeurs/ambassadrices de ligne** qui effectueront l'intégralité de l'itinéraire au départ d'une des 16 villes jusqu'à Paris et **environ 200 ambassadeurs et ambassadrices** qui traverseront leur département ou région.

La Région Grand Est est traversée par l'itinéraire n°2 « **GRAND EST - TERRES DE BATAILLES** ». Il partira le **22 mars 2024 de Strasbourg** entrera en Moselle par Dabo puis rejoindra la Meurthe-et-Moselle à Cirey-sur-Vezouze. Ensuite, il passera par la Meuse à Rigny-St-Martin pour se diriger en direction de la Marne à Trois Fontaines et converger avec les autres itinéraires vers le GR®75 en région parisienne.

Le département de la Moselle a prévu un itinéraire transversal qui partira de Schengen pour rejoindre Liverdun (54). Les départements de l'Aube et de la Haute-Marne se grefferont sur l'itinéraire n°3 venant de Nice en s'associant au Comité Bourgogne-Franche-Comté. Quant aux vosgiens, dont le département n'est traversé par aucun itinéraire, ils devraient se joindre à la fête en Meurthe-et-Moselle.

Les informations seront communiquées aux clubs et randonneurs début 2024 afin que le maximum puisse participer à ce bel événement festif.

2èmes Rencontres de la marche en ville, les 9 et 10 novembre à Reims

Près de 200 représentants de collectivités, associations, universités, services de l'Etat ou entreprises, se sont retrouvés dans l'enceinte de l'hôtel de Ville de Reims, à l'initiative, entre autres, de notre fédération et de ses partenaires, deux ans après la toute première édition organisée à Marseille. Soit



deux journées riches en débats, échanges et enseignements autour des **avancées obtenues et des difficultés rencontrées dans la pratique quotidienne de la mobilité piétonne**. Une alternance de séquences plénières et d'ateliers auront ainsi permis de confronter les points de vue et les leviers d'action de tous ces acteurs pour une **meilleure prise en compte de la marche à pied, première des mobilités dites actives**.

En 2023, et ce pour la 2ème année consécutive, la FFRandonnée, en collaboration avec ses partenaires de Place aux Piétons, publiait les résultats de son **Baromètre des villes marchables**, suite à une consultation publique menée auprès des Français, leur demandant leur ressenti sur la marchabilité de leur commune. La cérémonie organisée en clôture du premier jour fut l'occasion de **consacrer les six villes arrivées en tête des suffrages**, selon leur catégorie respective ([cliquez ICI](#) pour plus d'infos).

Les collectivités lauréates ont souligné la transversalité de cette politique et l'importance de la conjuguer avec la question des espaces végétalisés, du dynamisme économique du centre-ville, ou encore de l'articulation entre marche et transports en commun...sans oublier de souligner l'indispensable prise en compte des phénomènes de vulnérabilité et d'inclusion des populations parmi les piétons.

La plénière de clôture, réunissant les 4 associations du collectif Place aux Piétons*, avec le soutien de l'Ademe, a enfin été l'occasion pour les prescripteurs de ces rencontres, la FFRandonnée en tête par l'intermédiaire de Frederic Brouet, administrateur fédéral en charge des mobilités actives et Madeleine Lebranchu, lère vice-présidente de la Fédération, de formuler leurs propositions à destination de l'Etat et des politiques publiques ...Rendez-vous sur le site Place aux piétons [en cliquant ICI](#) pour les découvrir !

Formez-vous avec la FFRandonnée en 2024

Que vous soyez randonneur néophyte ou confirmé, que vous souhaitiez vous former au maniement de la boussole ou que vous ayez envie de vous investir au sein de votre club dans l'accompagnement des randonnées classiques, marche nordique, ou encore Santé, il y a forcément une formation pour vous dans le Grand Est. Vous pouvez consulter le calendrier des formations 2024 sur le [site Internet du Comité Grand Est](#) ou vous préinscrire directement sur le site www.ffrandonnee.fr, rubrique formation.

Quand les randonneurs mosellans découvrent le long-côte

La nouvelle association mosellane des « **Petits Marcheurs** » d'Avricourt en Moselle a convié 34 randonneurs à la découverte de la magnifique région de l'Estérel varois, associant mer et montagne.

Profitant de cette belle région balnéaire et entre plusieurs journées de randonnées dans le massif de l'Estérel, pourquoi ne pas tenter la pratique du long-côte ; la responsable du groupe a sollicité une association fédérale locale : **Water Walking Estérel**. Son président Jean-Louis le Drezen, formateur fédéral long-côte a répondu immédiatement et favorablement à sa demande. Rendez-vous est ainsi pris à la base nature de Fréjus.



Pour respecter scrupuleusement la sécurité, le groupe est scindé en deux. Jean-Louis et son assistant Jeannot initient les participants avec pédagogie et technique à la pratique de cette discipline en deux matinées distinctes. Tous sont emballés et enchantés. Ils regrettent néanmoins qu'il leur soit difficile de pratiquer dans le Grand Est. En prime, Water Walking Estérel leur offre une collation bienfaisante en fin de séance.

La grande famille fédérale des randonneurs leur a offert une prestation bénévole de premier ordre qu'ils n'auraient pas trouvée ailleurs. Le slogan « **CRÉONS DU LIEN** » a tout son sens aujourd'hui.

Le Comité de Haute-Marne a enfin son site web

Depuis de nombreuses années, le Comité de Haute-Marne n'avait plus de site Internet, alors que l'ensemble des comités départementaux du Grand Est en ont un.

Gérard Lacote (FJEP de Froncles) et José Ribera (Chaumont Rando), tous deux administrateurs du Comité 52 se sont chargés de reconstruire ce site.

Après une courte mais intense formation de deux jours assurée par le Comité Grand Est, ainsi que de nombreux conseils prodigués par le service projet digital de la FFRandonnée, ce site est enfin visible sur :

<https://haute-marne.ffrandonnee.fr>

Il est le lien entre les onze clubs affiliés du département et l'ensemble des rubriques est accessible à tous.

On y retrouve bien sûr la fiche signalétique de chaque club mais aussi de nombreuses informations concernant la pratique de la randonnée, le balisage ainsi que de nombreux renseignements disponibles pour tous sous forme de liens.

Rencontre entre l'Alsace et la Bourgogne-Franche Comté

L'association « Le Pas Santé » à Eschau (Alsace), ayant repris ses activités de randonnée à la rentrée, a retrouvé le jeudi 14 septembre dernier, dans le polder d'Erstein, un groupe de randonneurs de la Nièvre.

C'est sous un grand soleil et en compagnie de 44 marcheurs que « Le Pas Santé » a démarré sa saison sportive. En effet, 21



randonneurs de « Brinon randonnées » de Neuilly dans la Nièvre, accompagnés du président Daniel Meneuvrier se sont joints à l'association d'Eschau pour aller découvrir le polder d'Erstein. L'animateur et président Michel Gruber a fait découvrir les particularités de ce polder, ouvrage

de rétention des crues du Rhin et à vocation écologique.

Dans cette réserve, ils ont découvert les peupliers noirs, les ormes, les clématites épaisses grimant jusqu'à 35 m de haut ainsi qu'une prairie revenue à l'état initial. Durant cette Rando Santé®, les participants de chaque club ont pu échanger entre eux des particularités de leurs régions réciproques. Après cette marche d'environ 2h30, l'ensemble des randonneurs s'est retrouvé autour du pot de l'amitié avec un bon verre de crémant. Les Nivernais ont lancé à leur tour une invitation afin que Le Pas Santé puisse découvrir les collines de leur département.

Formation QGIS



Les 13 et 14 novembre derniers à la Mauselaine (Gérardmer - Vosges), a eu lieu un stage de sensibilisation aux outils QGIS et QFIELD, à destination des responsables de Comités et des référents sentiers du Grand Est, sous la houlette de Benjamin Pierrelcin, le salarié cartographe du Comité Grand Est.



Ces outils numériques, professionnels et gratuits, permettent de réaliser des cartes à la demande et de faciliter la saisie d'informations sur le terrain, à l'aide d'un smartphone ou d'une tablette.

Depuis quelques mois, le Comité Grand Est utilise ces logiciels au quotidien, se positionnant en précurseur au niveau national. Un groupe de travail est aujourd'hui porté par Daniel Bidot, le Président de la Commission Régionale Sentiers et Itinéraires afin de déployer ces solutions auprès des bénévoles.

39^{ème} édition du Nancy Metz à la marche le 8 mai 2024

Deux départs au programme :

⇒ Premier Départ de 5h à 7h pour les 63 km depuis le magasin Chullanka à Moulins-lès-Metz attendant au parking de l'hypermarché Cora, arrivée au Parc de la Pépinière à Nancy.

⇒ Deuxième départ pour les 35 km de 8h à 10h depuis la salle polyvalente de Montauville, arrivée au Parc de la Pépinière à Nancy.

Pour ce qui est de la communication "affiche et flyers", le club est en pleine phase de relooking du visuel de l'affiche.

Les inscriptions en ligne sont prévues fin mars sur le site du Nancy-Metz à la Marche <https://www.nancymetzalamarche.net>

Les clubs du Grand Est en balade

Début octobre 2023, deux clubs bas-rhinois ont arpenté les sentiers de la Corse et plus précisément de la Balagne, pendant une semaine.

Sous la baguette de Michel Bottemer, les **P'tits Randonneurs d'Alsace** de Haguenau et **Le Pas Santé d'Eschau** ont établi leur camp de base à Lozari afin de découvrir la région de la Balagne située au nord-ouest de la Corse. Durant cette semaine, entre randonnées pédestres, visites culturelles et découvertes du patrimoine, les 15 participants n'ont pas chômé : découverte du site naturel de Punta Spano, visite de l'Ile-Rousse et de Calvi, randonnée en forêt de Bonifatu et vers les sommets du Capu Bracaghju et Capu d'Occi...



De son côté, l'association mosellane à but humanitaire « **Namasté** » a permis à 34 membres du club de découvrir, grâce aux animateurs Guy, François et José, les sentiers des Côtes d'Armor : le Cap d'Erquy, St-Cast-le-Guido, Cancale, St-Malo... avec en prime une initiation au long-côte. Des visites étaient prévues pour les non-randonneurs encadrés par Huguette : Cap Fréhel, cimetière des Druides à Pleslin-Trigavou, la maison de la Rando à Dinan, le château du Guido à Créhen...



FFRandonnée Grand Est

Maison Régionale des Sports
13 rue Jean Moulin - 54510 TOMBLAINE
Tél. 03 83 18 87 36
Email : grand-est@ffrandonnee.fr
Site : <http://grand-est.ffrandonnee.fr>



Grand Est



Ouvert lundi, mardi, jeudi et vendredi
de 13h30 à 17h00 et de 8h30 à 11h30

Directeur de la publication : Michel Simon

Rédacteur en chef :

Réalisation : Aurore Diétrich